
Hermeline MALHERBE

Présidente du Département des Pyrénées-Orientales

Vœux à la presse

Mesdames et Messieurs,

Je  suis  très  heureuse  de  vous  retrouver  ici  à  Perpignan  à  la  Maison  de  la

catalanité ! C’est ici qu’était bâti naguère le château des comtes de Roussillon.

C’est un morceau de l’Histoire des Pyrénées-Orientales. 

L'Histoire qui nous aide à entrevoir d'où nous venons... et où nous allons. C’est

l’Histoire qui nous prépare à bâtir ensemble notre avenir. 

L’histoire  se  répète,  d’abord  comme  une  tragédie,  puis  comme  une  farce

écrivait Marx.

Plus de la moitié de la population mondiale en âge de voter sera appelée aux

urnes dans l’année à venir sur les cinq continents. Un record historique. De

nombreux scrutins se déroulent dans des pays non démocratiques.

Nous sommes confrontés à une époque singulière sur fond de deux guerres

brutales  dont  on  parle  parmi  de  nombreux  conflits,  de  baisse  du  pouvoir

d’achat liée à la hausse des prix et de taux d’intérêt élevés, de hausse des prix

alimentaires  et  de  l’énergie.  La  pauvreté  et  la  précarité  augmentent  tout

comme le renoncement à certains services et produits de première nécessité.

On constate que le changement climatique est bien une réalité et qu’il a des

conséquences sur nos vies quotidiennes. Et nous subissons ici plus qu’ailleurs le

manque de pluie. 
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Dans ce contexte nous avons d’autant plus besoin d’une presse et de médias

libres et engagés !

L’année 2023 a connu une hausse alarmante du nombre de journalistes tués

dans les zones de conflit.

Les  journalistes  subissent  des  agressions  physiques,  des  destructions  ou

endommagements d’infrastructures et de bureaux de médias, des détentions,

confiscations de matériel ou interdictions d'accès aux sites de reportage. Un

grand nombre de journalistes a également fui ou cessé de travailler. Ce climat

favorise l’émergence de « zones de silence » dans de nombreux pays en conflit,

avec  de  graves  conséquences  pour  l'accès  à  l'information,  tant  pour  les

populations locales que pour le reste du monde.

Notre liberté dépend aussi de celle de la liberté de la presse ! 

Et je veux saluer le formidable travail que vous réalisez chaque jour pour faire

vivre, entendre et défendre les territoires dans la proximité !

C’est  vous  qui  donnez  leur  première  visibilité  aux  innovations  locales,  aux

initiatives des acteurs locaux ou encore qui donnez la parole à celles et ceux qui

se  distinguent,  pour  une  cause,  un  acte  héroïque,  ou  tout  simplement  un

projet !

Un ogre, Vincent Bolloré, règne sur les médias et l’édition, mettant son pouvoir 

au service d’une parole de haine comme l’écrit Erik Orsenna dans son livre 

Histoire d'un ogre.

Je dénonce ici la banalisation sans précédent de l'extrême droite et la montée 

des thèses racistes, xénophobes et islamophobes. 
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Une étude réalisée par la politologue Chloé Morin avec OpinionWay auprès des

16-24 ans  jette une lumière  crue sur  les  carences  culturelles  et  un rapport

particulier à l’information des jeunes.  

Votre rôle est primordial : quand les réseaux sociaux sont la première source

d'information pour 45 % des sondés !

Je vois aussi des raisons d’espérer. Les jeunes s’engagent dans le bénévolat. Les

moins  de  34  ans  sont  aujourd’hui  très  impliqués  dans  le  monde  associatif

notamment autour de l’environnement et de la solidarité.

→  Avec  la  nouvelle  Assemblée  départementale  des  jeunes et  avec

l’Assemblée départementale des collégiens nous avons la volonté d’associer

les  jeunes  pour  faire  vivre  un  dialogue  permanent  et  les  aider  dans  leurs

projets.

→ Nous poursuivons, après de très nombreux témoignages de satisfaction de la

communauté éducative, l’équipement des collégiens avec la nouvelle Tablette-

PC,  la  fourniture  aux  collégiennes  d’un  kit  Mes  premières  règles et  nous

prolongeons la sensibilisation de tous les collégiens sur le sujet de la précarité

menstruelle et la déconstruction du tabou des règles ;

→ Agir concrètement pour les jeunes, c’est aussi leur donner leur chance en

leur faisant confiance. Le Département accueille plus de 31 apprentis qui seront

ensuite embauchés !

→ Avec la Boussole des Jeunes, nouvelle plateforme numérique proposée par

Infos Jeunes, avec l'Etat, le Département et l'ADIL, nous apportons toutes les

informations utiles concernant le logement ;

La  dernière  étude  de  Santé  Publique  France  est  vraiment  alarmante  et

confirme ce  que l’on voit  depuis  plusieurs  années  à  travers  l’aide sociale  à
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l’enfance :  l’augmentation  des  troubles  psychiatriques  des  enfants  et  des

jeunes.

L'étude avance la précarité, le manque d'argent et le manque de cadre familial

et de prise en charge.

Ce  lien  conduit  mécaniquement  à  un  doublement  du  nombre  des  mesures

d'aide sociale à l'enfance (Nous sommes passés en 10 ans de moins de 1 000

jeunes confiés au Département à près de 2 000 aujourd’hui) et notamment des

placements.

Le nombre d'enfants en grande souffrance ne cesse d'augmenter, à un moment

où  l'offre  de  soins  pédopsychiatriques  est  très  insuffisante  et  où  le

Département  pallie  les  carences  de  l’Etat  dans  le  cadre  de  l'aide  sociale  à

l'enfance. Qui peut accepter cela ?

Nous avons un énorme problème collectif. Il y a un plan d'urgence à monter, il

faut qu'il articule lutte contre la pauvreté, offre de soins, aide aux familles et

des moyens supplémentaires pour la protection de l’enfance. 

→ Dans ce contexte, nous musclons nos actions pour l’enfance et la famille et

nous demandons à l’Etat de prendre sa part en pédopsychiatrie ;

Après les enfants et les jeunes, nous accompagnons les seniors.

→ En France l’accessibilité aux soins et les difficultés qu’elle présente pour les

citoyens  sont  tous  les  jours  un  peu  plus  au  centre  du  débat  public.  Les

initiatives  destinées  à  l’améliorer  reposent  aujourd’hui  beaucoup  sur  les

collectivités  locales.  Avec  notre  pack  pour  la  santé,  nous  favorisons

l’installation des médecins et le financement de pôles, de centres et maisons de

santé pluridisciplinaires et nous accompagnons le salariat des médecins avec la

Région. 
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En 2040, la France comptera une personne de plus de 60 ans sur trois. Un choc

démographique qui s’accentue durant les deux décennies à venir et qui pose de

redoutables  équations  économiques  et  sociales.  Le  défi  majeur,  c’est  la

dépendance ! 

Les seniors vieillissent de plus en plus et pas toujours en bonne santé.

Entre 2,7 millions et 3,7 millions de personnes deviendront dépendantes dans

les années qui viennent, selon les estimations du rapport Libault (Dominique

Libault,  président du Haut Conseil  du financement de la protection sociale),

publié en 2019 qui vient confirmer la nécessité d’une loi grand âge qui fait suite

à  la  loi  d'adaptation  de  la  société  au  vieillissement  votée  sous  François

Hollande. Quid de cette loi grand âge !

Depuis le dernier remaniement nous pouvons nous questionner sur l’ambition

du gouvernement en la matière !

Sur  le  territoire  on  développe  particulièrement  le  maintien  à  domicile  et

l’orientation  sur  les  établissements  pour  personnes  dépendantes  et  en

situation de handicap et un lien plus fort entre le domicile et l’établissement à

travers  des  projets  innovants  comme  l’habitat  partagé  et  les  résidences

autonomie.

Nous accompagnons de nombreux projets.

→ Nous soutenons les aides à domicile. 

Ce sont 16 000 personnes qui sont accompagnées chaque année par les aides à

domicile financés par le Département.

Un coup de chapeau  à  ces  personnels  investis  et  bienveillants.  Aujourd’hui

encore, il faut rendre ce métier attractif et nous allons lancer une campagne

pour  susciter  des  vocations,  car  les  Services  d'aide et  d'accompagnement  à

domicile peinent à embaucher !
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Au  sujet  des  personnes  âgées  qui  bénéficient  de  l’APA,  nous  avons  pris  la

décision avec les Départements de gauche d’accompagner toutes les personnes

sans distinction d’origines, contrairement à ce que prévoit cette loi immigration

cynique et déconnectée des territoires.

Il ne s’agit pas de déroger à la loi mais de créer un nouveau dispositif.

La plateforme Objectif emploi qui donne de bons résultats, nous lançons le 5

février  prochain  Objectif  insertion  66.fr  qui  recensera  l’ensemble  des

ressources  sociales  avec  une  géolocalisation  des  services  (alimentaire,

logement,  santé,  mobilité,  démarches  professionnelles,  démarches

administratives, environnement familial...) ! 

Et comme l’insertion sociale ne va pas sans toit sur la tête, nous poursuivons en

faveur  du  développement  de  logements  sociaux  et  en  particulier  pour  les

jeunes  avec  de  nouvelles  résidences  habitats  jeunes  et  la  lutte  contre  la

précarité énergétique. 

Au  premier  rang  des  préoccupations  des  Français  on  retrouve  la  santé,  le

pouvoir d’achat et l’éducation.

Notre rôle d’élus c’est de faciliter le quotidien de nos concitoyens, c’est d’être

attentifs à tous les problèmes, c’est de faire communauté, c’est de faciliter les

initiatives locales,  c’est  d’organiser  le  dialogue et  de jouer  collectif  !  C’est

pourquoi  j’ai  commencé  mes  vœux  en  abordant  notre  ambition  politique

pour les jeunes, les enfants, les familles, les personnes âgées et les personnes

en situation de handicap, les personnes en insertion parce que la première

mission du Département c’est l’accompagnement social !
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La  protection  est  essentielle  pour  toutes  ces  personnes et  pour  le

Département c’est la sécurité civile !

Nous prenons en compte le changement climatique, l’évolution sociétale et les 

nouveaux risques pour un Service départemental d’incendie et de secours 

performant au service de toutes et tous avec :

 le recrutement sans précédent de 100 pompiers professionnels dans les

Pyrénées-Orientales d’ici 2031 dont 12 pompiers recrutés cette année,

 215 sapeurs-pompiers volontaires recrutés en 2023,

 Avec le nouveau Schéma départemental d’analyse et de couverture des

risques  on  maintient  le  nombre  de  centres  et  on  en  crée  un

supplémentaire !

Comme disait Pierre Mendes France, gouverner c’est choisir ! 

Et notre responsabilité d’élus locaux c’est de prévoir et d’anticiper pour faire

face au changement climatique pour un territoire vivant et attractif !

→  Avec  Labo  P-O,  nous  lançons  un  laboratoire  des  solutions  face  au

changement climatique. Il s’agit de travailler avec tous les acteurs concernés

sur  tout  le  territoire.  Nous  voulons  faire  des  Pyrénées-Orientales,  un

laboratoire d’expérimentation. Un département pilote de nouvelles solutions.

→ Face au manque de pluie et à la sécheresse, agissons ensemble pour la

préservation de l’eau en abordant l’eau sous ses différentes dimensions : l’eau

brute,  sa répartition,  les  barrages,  l’eau potable,  la  résorption des fuites,  la

réutilisation des eaux usées, l’hydraulique agricole et les usages du tourisme et

des loisirs… L’eau est un enjeu collectif ! Abordons cette question de manière

collective et concertée et réunissons les acteurs concernés. 
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→ Pour poursuivre la transition écologique et énergétique, on abordera aussi

dans des ateliers : la préservation de la biodiversité, des paysages, la transition

énergétique,  la  désemperméablisation  des  sols,  l’écologie et  les  espaces

naturels.

→  Notre  méthode,  c’est  d’associer  les  Catalan-e-s  aux  décisions  qui  les

concernent. Le projet d’extension de la Réserve marine nationale de Cerbère-

Banyuls  poursuit  son  parcours. Après  une  très  large  concertation,  l’avant-

projet a été remis au Préfet et nous attendons maintenant l’avis favorable de

l’Etat ;

→ Nous fêtons le 26 février prochain les 50 ans de la Réserve. A cette occasion,

nous organiserons une série d’évènement toute au long de l’année !

→ Je voudrai saluer la disparition du Grand Louis, Louis Le Pensec, ministre des

gouvernements  Mauroy,  Rocard  et  Jospin  avec  qui  j’ai  eu  l’occasion  de

travailler notamment pour le Parc Marin avec Michel Moly.

Je retiens de lui, sa fidélité aux idées progressistes, la force de son engagement,

sa rigueur et sa formidable capacité à rassembler et à entraîner la gauche dans

les  combats  pour  la  justice  sociale.  Louis  Le  Pensec  fut,  dans  toutes  ses

fonctions, locales, nationales ou internationales, un homme de dialogue et de

convictions. Il était un homme déterminé, au service de l’intérêt général !

En 2024, des projets et de grands projets se concrétisent !

→ Le Département a pris en charge la RN116 ! Nous avons décidé de l’appeler 

Route 66 ! C’est le nouveau nom de cette route de plus de 100km, un axe 

majeur qui relie la plaine à la montagne !

 Des travaux seront engagés dès 2024 dans le cadre de cette enveloppe 

de 110 millions d'euros (financée par le Département, la Région et 

l'Etat) ;
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 Des premiers travaux démarreront au second semestre 2024 dans le 

secteur de Rodès et de Vinça avec le développement de voies cyclables 

en parallèle.

→ Nous mettons en œuvre le Plan Vélo en 2024 avec les véloroutes telles que

l’EuroVélo 8, BiciTranscat, l’Agouille de la Mar, la Vallée de la Têt, les Aspres, le

Vallespir, la Cerdagne, le Capcir. Nous poursuivons également l’aménagement

d’aires de covoiturage ;

→  Nous avons une approche globale des mobilités  avec la Région avec les

trains du quotidien avec le Train Jaune, la ligne du Train Rouge, la ligne vers

Céret dans le cadre du RER catalan, et bien sûr la ligne Nouvelle Montpellier-

Perpignan !

→ Après le réseau routier et les mobilités douces, notre service public du Très

haut débit couvre aujourd’hui 80% du territoire hors Perpignan Méditerranée

Communauté  urbaine  qui  relève  des  opérateurs  privés :  190  communes

concernées, 200M€ d’investissement, 4 groupements d’entreprises, plus de 80

sous-traitants  et  500 emplois ;  Nous sommes en avance sur  les  travaux !  Et

nous  accompagnons  les  usages  avec  les  conseillers  et  ambassadeurs  du

numérique pour permettre à chacun de se familiariser aux démarches en ligne

dans  les  mairies,  les  CCAS,  les  médiathèques  et  les  Maisons  sociales  de

proximité du Département !

→  Nous  avons  réorienté  notre  investissement  pour  le  développement

durable  du  Port  de  Port-Vendres  avec  une  feuille  de  route  pour  les  15

prochaines années. Avec le nouveau délégataire nous développons l’emploi et

nous  mettons  en  œuvre  les  nouveaux  enjeux  climatiques,  sociaux  et

économiques !

Les travaux sont engagés et nous prenons en compte le patrimoine naturel et

le  patrimoine historique contrairement  à ce que l’on peut  entendre parfois

d’opposants. 
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Compte-tenu que 80 % du volume des échanges commerciaux à l’échelle de la

planète se font par voie maritime, les entreprises s’engagent pour des solutions

de transports décarbonées. 

→ 2024,  c’est  l’année  de  la  Stratégie  départementale  du  Tourisme et  des

Loisirs pour  répondre  aux  différents  enjeux  actuels  et  futurs  d’un  secteur

économique majeur pour les Pyrénées-Orientales mais aussi pour la qualité de

vie de ses habitants ! Nous poursuivons l’adaptation au changement climatique

et c’est le sens de Trio Pyrénées pour porter un nouveau modèle au service de

la montagne 4 saisons ;

→ C’est aussi  à l’aune de l’adaptation au changement climatique, que  nous

accompagnons  les  communes  et  intercommunalités  dans  la  réalisation  de

leurs  projets,  en  finançant  des  projets  durables  et  en  apportant  l’appui

technique nécessaire avec nos services du Département ;

→ Et la meilleure preuve de notre engagement en faveur de l’éducation, c’est

le  nouveau  Plan  pluriannuel  d’investissement  dans  les  collèges pour  la

période 2024-2028 : 126M€ !

La  citoyenneté  est  indissociable  de  notre  idéal  républicain.  Tout  comme  la

transmission  aux  nouvelles  générations  de  nos  racines  républicaines  et  des

richesses de notre histoire et plus largement de notre culture sans laquelle il

n’y a pas de citoyenneté vivante. Une communauté de destins, nous unis les

uns aux autres ;

→ La création, la diffusion et le partage de la culture pour tous et partout,

l’accès au sport et à l’éducation, l’accueil des nouveaux arrivants, le bénévolat
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et  la  vie  associative sont  essentiels  pour  l’émancipation des  habitants  et  la

vitalité des territoires. 

Le  parcours  de  la  Flamme  olympique  dans  les  Pyrénées-Orientales  sera  un

moment très fort  de cette année !  Je  vous annonce en avant-première que

pour  le  parcours  de  la  flamme,  c’est  Font-Romeu  qui  a  été  choisi  pour  le

pentathlon moderne pour le relais collectif.

→ La  restructuration  et  l’extension  du  bâtiment  des  Archives

départementales et de l’Archéologie : un projet qui nous engage pour les 30

prochaines années. Il s’agit de poser les fondations d’une véritable maison de la

mémoire !

→ 2024  c’est  l’année  de  la  consultation  de  la  population  au  sujet  du

changement de nom de notre département qui fasse davantage écho à notre

identité !

 C’est  un  engagement  pris  dans  le  projet  politique  de  la  Majorité

départementale

 Cette  consultation  associe  à  partir  de  février  d’abord  l’ensemble  des

acteurs de la cultures et des langues (collège associatif de l’Office public

de  la  langue  catalane),  des  universitaires  et  chercheurs  et  les

représentants des trois chambres consulaires : Chambre de commerce et

d’industrie,  chambre  de  métiers  et  de  l’artisanat  et  chambre

d’agriculture qui formeront le groupe de travail ;

 Les  habitants  et  les  habitantes  seront  invités  à  se  prononcer  à

l’automne ;

 En  fonction  du  résultat,  l’Assemblée  départementale  sollicitera  le

gouvernement en décembre pour lui proposer un nouveau nom pour le

département.
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(Article L3111-1 du Code général des collectivités territoriales stipule à

propos  du  nom  du  département  :  « le  changement  de  nom  d'un

département est décidé par décret en Conseil d'Etat sur la demande du

conseil départemental »)

 Une  campagne  informera  toute  la  population  de  la  consultation.  Un

courrier sera distribué dans toutes les boites aux lettres, une plateforme

internet  permettra  de  recueillir  les  votes ;  les  votes  papier  seront

également possibles par l’intermédiaire du journal du Département et de

La Poste ;

Seules les élites peuvent aujourd’hui se passer des services publics ! L’intérêt

général n’est pas l’addition des intérêts particuliers ! L’intérêt général est le

socle de la République ! L’intérêt général, c’est l’engagement que nous avons

pris devant les habitantes et les habitants. Se demander quel service public on

veut, c’est se demander quelle société on veut ! L’égalité d’accès pour tous, la

volonté en actions écologique et sociale, et l’écoute sont les valeurs que nous

portons pour un service public de proximité. 

Je  souhaite  conclure  en  vous  parlant  d’altérité  en  lien  avec  la  fraternité.

Prendre en considération l’altérité, c’est accorder de la valeur à ce qui fait d’un

être  humain  une  personne.  Valoriser  l’altérité,  c’est  respecter  la  personne.

Notre  département  n’est  pas  composé  d’individus  uniformes,  mais  d’un

ensemble de femmes et d’hommes toutes différentes les unes des autres et

c’est cette différence qui en fait la richesse !

C’est cette singularité qui fait que chacun est unique et irremplaçable. 

Vous l’aurez compris, je plaide pour une année résolument tournée vers les

femmes et  les  hommes pour que raisonne notre  devise :  Liberté,  Egalité  et

Fraternité, Solidarité et Laïcité !

Au nom de la Majorité départementale, je vous adresse à vous toutes et à vous

tous, tous mes vœux pour cette nouvelle année !
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